

España	10
Extranjero (Unión Postal)	15
Número suelto	1
Id. atrasado	2

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado

## Condecorado

Casado

Un artesano de París, llamado Durand tenía la costumbre de veranear en una población situada junto al río Douce, que se caracteriza por la rapidez de su corriente y la profundidad de su cauce. En cierta ocasión Durand, que lo vacaba en canoa, hizo una falsa maniobra y cayó al agua. Se mantuvo corto tiempo en la superficie, pidiendo socorro, pero como nadaba muy mal, habría perecido infaliblemente ahogado, si un labrador que trabajaba á poca distancia no hubiese corrido en su ayuda al oír sus gritos desesperados. Durand dió calurosamente las gracias á su salvador, le invitó á comer y le dió una buena recompensa.

A partir de este día la señora Durand no quiso que su marido volviese al agua y le sermonizó duramente todos los días durante mas de un mes por aquella imprudencia. Pero Durand tenía pasión por la pesca, y la que, sin embargo, renunció, no se sabe si por el terror pasado ó para no oír el martilleo cotidiano de su cara mitad.

Empero, la impresión del accidente fué desvaneciéndose en su ánimo y su mujer fué también amainando el furor de la elocuencia conyugal. Ello fué que una mañana tomó los arcos de pescar y fuere casi corriendo en dirección al río seguido ó perseguido por la voz de aquella, que no cesaba de repetir:

—¡Cuidado! ¡mucho cuidado!

En su precipitación lanzó con tanto ímpetu el anzuelo y colocóse tan cerca de la corriente que ¡puff! resbaló y cayóse otra vez al agua.

Pronto agudó el conocimiento y siguió con su cuerpo río abajo, río abajo...

Al volver en sí hallóse tendido en su lecho y rodeado de toda su familia, enterándose que había sido transportado por un desconocido, hecho una sopa, que se había marchado después de secarse al sol.

Durand, ya restablecido se dedicó á buscar á su segundo salvador; pero fueron vanos sus pesquisas; nadie le dió razón de él.

La noticia de entrambos casos fué muy comentada, y apareció con detalles mas ó menos sensacionales en la prensa local recibiendo Durand gran número de felicitaciones que aumentaron su popularidad.

No obstante, renunció definitivamente á su pasión á canoa, á la pesca de caña, á todas las diversiones relacionadas con el famoso y para el fatídico río; y para no volver á caer en tentación y como en el campo hay que matar el tiempo de algún modo, compró un caballo y se fué á dar largos paseos. Era un caballo manso y bonachon como su jinete, que lo guiaba fácilmente sin grandes conocimientos de equitación. Pero un día, en la carretera junto al Douce, se espantó, enderezó; las orejas; y tomó una carrera vertiginosa, que Durand no supo ni pudo refrenar...

Ya encomendaba su alma á Dios, viéndose perdido sin remedio, cuando un caminante forzado que venia en sentido contrario, contuvo al caballo con vigoroso brazo y ayudó á apearse al jinete, pálido como un cadáver.

Durand abrazó á su tercer salvador, que siguió su camino; tomó la brida del caballo, una vez repuesto un poco, y se fué molino y cabizbajo á su casa, donde refirió con voz trémula la nueva aventura que una vez más podía haberle costado la vida.

Estos repetidos lances extraordinarios crearonle al héroe de ellos una reputación muy halagüeña. Pasó por un hombre de gran seriedad y valor á toda prueba que había visto y desafiado varias veces la muerte cara á cara. Su nombre traspasó las fronteras del lugar...

Se acercaba la fecha de las condecoraciones y Durand recibió por el correo un pliego voluminoso con el sello del ministro del Interior. Una carta laudatoria de letra del mismo ministro le enteró de que el gobierno de la república, cuya misión era descubrir y premiar el mérito que quiera se hallase, se interesaba preferentemente por aquellos casos en que procura ocultarlo la modestia. Por tanto, se complacía en enviar la medalla de salvamento al bravo Durand por haber librado de una muerte segura á dos personas que se ahogaban en el río y haber detenido valientemente un caballo desbocado.

Durand quedó estupefacto y luego por plejo después de la lectura de la comunicación oficial. Consultó sus dudas con su mujer, quien le aconsejó que aceptare.

Vacilante aun, invitó á comer á los notables del pueblo y á los postres les expuso el caso. Todos fueron de la misma opinión.

—Esto es claro, dijo uno. Los tres salvadores no dan podid ser habidos; no es posible conceder de una vez tres medallas á un solo pueblo; para no desperdiciar rivalidades, el gobierno ha hecho su elección, que debemos respetar. Por otra parte, señores, sin la persona de nuestro distinguido anfitrión no se habrían producido esos tres actos de heroísmo.

Conque, nada de falsa modestia y bebamos á la salud del nuevo condecorado.

Este discurso fué recibido con estrepitosos aplausos y choques de vasos.

Al día la mesa se redactó, extendió y firmó la carta de aceptación y gracias por aquella distinción «numérica».

ALFREDO CAPUS.

## PALMA

La empresa del Teatro Balear en vista del favor que el público dispensa á aquel teatro en la temporada ha poco inaugurada, pues anteayer llenó el teatro, ha contratado para que trabaje hoy, además de las cinco atracciones, á los concertistas de occidente Les Montagnars, artistas mallorquines cuyo trabajo ha sido favorablemente juzgado por los públicos de Europa.

Leemos en *El Bien Público* de Mahón.

«Las fuerzas del Regimiento de Infantería de Menorca número 70, que se hallaban destacadas en Ciudadela, Mercadal y Fortaleza de Isabel II, se han reconcentrado hoy en esta plaza.»

Según noticias, obedece el movimiento á que se han recibido órdenes de que se hallen preparadas dichas fuerzas para embarcar, al primer aviso, con destino al punto de la Península donde sean necesarias.»

Nos comunica don Miguel Ordinas agente de la Compañía de Navegación Italiana, que el vapor *Cardona* llegó sin novedad á Buenos Aires el día 7 del presente mes.

Los exámenes de ingreso en este Instituto, tendrán lugar los días trece y catorce del actual á las ocho y media de la mañana.

En la reunión que la Junta local de Reformas Sociales celebró anteayer se acordó, en vista de una instancia de la sociedad de barberos, activar la vigilancia para que sea observado en las peluquerías el descanso dominical.

Ayer por la mañana un individuo que estaba trabajando en un taller de carpintería tuvo la desgracia de que se le escapara de las manos la herramienta que empleaba produciéndose una estensa herida en la pierna derecha.

Fué acompañado á la casa de socorro donde fué curado.

Por la policía ha sido denunciado á la autoridad competente un joven de pésimos antecedentes, presunto autor de una sustracción de palomos verificada hace varios días.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado.

Esta noche en el local que ocupa la sociedad «Juventud Republicana Radical», se celebrará una velada literario-musical, en la que tomarán parte diferentes elementos, entre ellos, la banda que dirige don Antonio Coll.

En la calle del Temple rieron ayer dos muchachos y uno de ellos agredió á otro con una piedra produciéndose una herida en la cabeza.

Ambos fueron denunciados á la autoridad competente.

Por acuerdo de la Comisión Mixta de reclutamiento se ha señalado el día 13 del actual para proceder el sorteo de las décimas que han correspondido á los pueblos comprendidos en las zonas de Palma, Inca, Mahón é Ibiza pertenecientes á esta provincia, para el reemplazo del corriente año.

El martes próximo se inaugurarán las cuevas *dels Hams*, en Manacor, terminados definitivamente los trabajos de veredas, idnel é instalación eléctrica.

De dicho acto daremos cuenta oportunamente.

Nos dicen de Manacor que reina mucho entusiasmo entre los socios de la *Juventud Conservadora* de aquella villa, para el banquete que celebrará hoy en aquel puerto para estrechar las relaciones con los compañeros de la *Juventud Conservadora* de Palma.

El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular advirtiendo á los contribuyentes que no han hecho efectivas sus cuotas contributivas dentro del plazo señalado, que quedan incurso en el primer grado de apremio pudiendo satisfacer dichas cuotas y recargos dentro del plazo de cinco días.

Durante el día de ayer continuó reinando en esta ciudad un tiempo lluvioso cayendo á intervalos fuertes aguaceros.

Por la tarde se despejó la atmósfera cerrando la noche con buen cariz.

La temperatura experimentó un notable descenso.

Los gastos originados por las obras llevadas á cabo por administración en los edificios provinciales durante el mes de Julio último ascendieron á 1511'51 pesetas distribuidas en la siguiente forma:

Casa palacio de la Diputación 265'30; Casa de Misericordia, 404'66 Hospital, 430'20; Ex-convento de Jesús, 381'30; Carcel de Audiencia, 30'11.

## El cólera

El martes próximo se reunirá de nuevo la Comisión especial de Beneficencia del Ayuntamiento para continuar estudiando las medidas preventivas para el caso de una invasión epidémica.

Probablemente se acordara la adquisición del material necesario para la habilitación del pabellón de aislamiento que se está construyendo cuyos trabajos se hallan muy adelantados.

El presupuesto total de dicho pabellón para veinte camas y dependencias separadas para el personal, se calcula que no excedera de diez mil pesetas.

En el Baluarte del Príncipe se está construyendo, previo informe del Director de Sanidad Militar de esta plaza, un caserón para el aislamiento de los primeros atacados de la epidemia que pudiesen ocurrir en el caso de una invasión cólerica.

## Robo de dinero

Ayer se presentó á los inspectores de policía una mujer que dijo llamarse Catalina Pedralves, vecina de la calle del Socorro manifestando que la noche anterior hallándose ausente de su casa fué forcejeada la puerta de entrada y de un cajón de una cómoda le sustrajeron quince pesetas en metálico.

El Sr. Marin ha ordenado la instrucción de las oportunas diligencias para ver de descubrir á los autores que hasta ahora no han dado resultado favorable.

## De las islas Campanet

Esta madrugada á las cuatro, se ha desencadenado sobre este pueblo una horrible tempestad de agua acompañada de truenos y rayos. Uno de estos ha caído sobre la Iglesia parroquial sin causar más desperfectos que una pequeña brecha en la cúpula del campanario. En cambio el trastorno ha sido terrible. En aquel momento en que empezaban los fieles á salir del templo acabada la misa de alba, ha caído la chipsa causando el consiguiente trastorno á los que empezaban á salir y mucho más á los que se hallaban aun dentro.

Según los datos que he recogido de infinidad de personas que lo han presenciado, no ha sido solo una chipsa sino dos ó al menos; pues me han asegurado haber visto entrar una por el ventanal de la capilla de comunión, recorriendo la iglesia y chamuscando á muchas mujeres.

Gracias á Dios no ha habido que lamentar ningún daño personal sino el gran susto de cuantos se han sentido electrizados por la influencia de la chipsa.

Viendo la manifiesta protección de la virgen titular de la parroquia, cuyo nacimiento hoy celebra la Iglesia, por haberles librado al pueblo de un día de luto, en acción de gracias por tan gran beneficio se han cantado hoy dos Salves solemnes, una después de la misa mayor y otra por la tarde después de Vísperas.—C.

## Alicudia

Ayer, día 8 del actual, debía celebrarse una novillada en la plaza de toros de esta Ciudad. En vista de la satisfacción del público por el buen resultado de la de anteño, el entusiasmo era grande, hasta en los pueblos circunvecinos para presenciársela, y máxime habiendo traído éste año tres novillos de buena ganadería, bien armados y de muchas libras, pero el tiempo encargóse de desvanecer tales deseos y en vista de la persistente lluvia, suspendióse ésta para celebrarla el próximo domingo, día 11 del corriente.

Avido, sin embargo, este vecindario de festejos, acudí presuroso al teatro, propiedad de doña María Capó, viuda de Oliver, para presenciar un festín que celebraba un batallón infantil, organizado en ésta, con loable aplauso por el señor Comandante Militar de esta ciudad capitán, don José Barbetto Echavarría.

Desde hace ya algunos meses, el señor Barbetto, está laborando para conseguir de la gente menuda, un fin práctico y á la par instructivo y gracias á su constancia, paciencia y hasta sacrificios pecuniarios, los resultados son eficaces.

El batallón con su bandera, insruído, uniformado, armado y con sus correspondientes oficiales y clases, evolucionó perfectamente en medio de la plaza de esta ciudad y al son de su banda de tambores y cornetas emprendió la marcha hacia el teatro. En el escenario profusamente adornado con exquisito gusto, se hallaban preparadas tres mesas con tantos cubiertos como plazas tiene el Batallón. Al fondo del mismo, orlado con caprichosos dibujos de mirtos, habíase colocado un cuadro representando á los Reyes de España y al pie de dicho cuadro colocóse la bandera emblema de la patria, regalo del teniente don Antonio Cella, adornada con losos de finisimas telas obsequio de doña María Capó.

El menú se compuso de arroz con pollo, estofado, pollo asado, postres de varias clases, entremeses, vino, champagne y café y fué servido por distinguidos señaritas de esta población: doña Julia Casas, (cuñada del señor Ayudante de Marina), hermanas doña Palmira y María Fabregas (sobrinas del mismo), doña Teresita Sampol, doña Fernanda Daxallar, hermanas doña Catalina y Anto-

nia Capó, hermanas doña Antonia y Gerontina Ques (hijas de doña Antonia Ques (hija de don Antonio) y la señorita Romero (hermana del Administrador de Aduanas.)

Además de numeroso público asistieron á presenciar el acto, la señora del Ayudante de Marina, la señora de Sandoval (Inspector de la Arrendataría), la señorita doña Francisca Cánovas, doña Rosa Sampol (viuda de Gomila), la propietaria del teatro, una comisión del Ayuntamiento, autoridades y demás personas de viso y representación que gratuitamente invitadas por el señor Barbetto, cooperaron á darle mayor esplendor, prestando modestamente sus servicios en obsequio al Batallón infantil.

Al terminar el banquete tomó la palabra el señor Ayudante de Marina y con elocuente laconismo saludó y felicitó á los concurrentes tributando elogios al señor Barbetto y terminando con vivas á España, al Rey y á las Baleares. Le siguió después don Antonio Ques quien con fácil y elocuente palabra señaló los beneficios cosechados por aquellos muchachos por formar parte del Batallón, beneficios cuyo fruto aumentará al trascurso de pocos años y cuyos resultados se sumarán en tributo á la sociedad y en particular para su pueblo; congratúose de la obra llevada á cabo por el señor Barbetto dándole efusivas gracias lo mismo que á todas las familias que habían prestado su apoyo moral y material. Terminó con vivas á España, al Rey y Alicudia.

Ambos oradores fueron aplaudidos y felicitados.

Grato é imborrable recuerdo habrá dejado en ésta población ésta nueva fiesta y simpática en extremo era contemplar aquella servidumbre compuesta de bellas, simpáticas y distinguidas señaritas lujosamente ataviadas con la cariñosa solicitud con que se querían y auxiliaban á la diminuta infantería en un recinto que por su caprichoso ornato recordaba el palacio encantado.—C. 9 Septiembre 1910.

## Del Ejército

**Recompensas.**—Se ha concedido la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco al oficial primero de Administración Militar don Venancio Reolo Villalonga por haber desempeñado durante cuatro años el cargo de profesor de las escuelas regimientales de la Sección mixta de las tropas de aquel cuerpo.

**Ascensos.**—Han sido ascendidos á primeros tenientes infantería los segundos don Ignacio de Sabater Galton de Ayala y don Alfonso Castellari Herrero, del Batallón Cazadores de Ibiza número 19 y del Regimiento Infantería de Inca número 62 respectivamente.

**Destinos.**—El primer teniente de Artillería don Luis Adrados y Sempere, de la comandancia de Menorca, al segundo regimiento montado.

## Comunicaciones marítimas

Nuevos itinerarios

El Director de la *Isleña Marítima* señor Simó, recibió ayer las Reales órdenes del Ministerio de Fomento y del Director General de Comunicaciones, admitiendo definitivamente todos los buques que componen la flota de la *Isleña* para el servicio de comunicaciones entre estas islas y el continente, y aprobando el siguiente itinerario de vapores correo para lo que resta del corriente año, si bien no empezará á regir hasta que se reciba orden de la Dirección general.

Salidas de Palma

Lunes á las 6 y media tarde para Barcelona.  
Lunes á las 11 noche para Ibiza (procedente de Barcelona).  
Martes á las 12 tarde para Ibiza-Valencia.  
Miércoles á las 6 y media tarde para Barcelona.  
Jueves á las 6 y media tarde para Barcelona.  
Jueves á las 5 tarde para Argel.  
Viernes á las 12 tarde para Ibiza-Alicante.  
Sábados á las 6 y media tarde para Barcelona.  
Domingos á las 9 mañana para Marsella.

Lunes, Miércoles y Viernes á las 9 mañana para Cabrera.

Salidas de Cabrera

Lunes, Miércoles y Viernes á las 2 tarde para Palma.

Salidas del Continente

Lunes á las 6 y media tarde de Barcelona para Palma.  
Martes.—Servicio contratado con la «Menorquina» de Mahón.  
Miércoles á las 8 mañana de Marsella para Palma.  
Miércoles á las 6 y media tarde de Barcelona para Palma.  
Jueves á las 2 y media tarde de Valencia para Ibiza y Palma.  
Viernes á las 6 y media tarde de Barcelona para Palma.  
Viernes á las 4 tarde de Argel para Palma.  
Sábados á las 3 tarde de Alicante para Ibiza y Palma.  
Domingos á las 6 y media tarde de Barcelona para Palma.

Salidas de Ibiza

Martes á las 11 noche de Ibiza para Barcelona.

Lunes, Miércoles y Viernes á las 9 mañana de Ibiza para Formentera.  
Lunes, Miércoles y Viernes á las 12 tarde de Formentera para Ibiza.

## De Sociedad

Tanto la conducción del cadáver del señor don Gabriel Más y Salas como el funeral por su alma que se celebró ayer mañana se han visto en extremo concurridos, prueba de las simpatías de que gozaba el finado y de las relaciones de las familias Más y Salas.

Entre la distinguida concurrencia que asistió figuraba el Excmo. don Antonio Maura que bajó expresamente de l'Alqueria, por ser el finado primo político de su hermano don Francisco.

Reiteramos á la esposa, á los hermanos y al primo del finado don Manuel Salas la expresión de nuestro pésame.

De Mahón llegaron ayer en el vapor «Isla de Menorca» don Martin Pons, don Lorenzo Pascual, don Guillermo Reñés, don José Doménech, don Bartolomé Serra, don José Ferrer, don Andrés Rey y don Martin Timoner.

También llegó en dicho buque don José Balaguer músico mayor del Regimiento infantería de esta plaza.

De Barcelona llegaron ayer en el vapor «Baleara» don Francisco Capello, don Santos Lopez, don Juan Forteza, don Antonio Vila, don Emilio Alguacil y señora, don Antonio Canals y don Salvador Enrich.

Ha fallecido en Campanet, en donde pasaba una temporada, la señora doña Antonia Bisquerra, viuda del abogado don Antonio Bisquerra.

La finada fué modelo de esposas y de madres y por sus virtudes y afable trato era muy estimada por sus numerosas relaciones.

Descanse en paz la virtuosa señora y reciba su distinguida familia y en especial su hijo político nuestro amigo don Antonio Fortuny, la expresión de nuestro sentido pésame.

Nuestro distinguido amigo el capitán de fragata don Martin Costa y Llobera ha sido destinado para ocupar el cargo de primer secretario de la Comandancia General del Arsenal de Cartagena.

El próximo martes saldrá para Cartagena para tomar posesión del nuevo cargo.

Ha salido para Barcelona y la Habana el acaudalado comerciante don Antonio Puig Amengual acompañado de su familia después de pasar algunos días en esta isla su país natal.

Se encuentra enfermo de algún cuidado el distinguido señor don Joaquín Oleo.

Deseamos su restablecimiento.

Ha sido nombrado médico bacteriólogo, con destino al Lazareto de Mahón, don Juan Vitió que lo es habilitado de la Estación Sanitaria de Barcelona.

A bordo del vapor correo de Barcelona embarcó el ex-ministro de la Guerra general Luque después de permanecer, como es sabido, algunos días en nuestra isla.

A despedir al ex-ministro de la Guerra acudieron al Muelle, el Capitán General accidental señor Perez Clemente, el coronel señor Carlos, el Gobernador civil señor Pascual, el Alcalde de esta ciudad señor Alemany, el Delegado de Hacienda señor Semir, el Director de la compañía de Ferrocarriles de Mallorca señor Moragues, el señor Alcalde de Inca, gran número de jefes y oficiales del Ejército, representación del Clero castrense y muchos amigos particulares.

El general nos pidió y gustosos cumplimos su deseo (que desde las columnas de LA ALMUDAINA le despediríamos de todos sus amigos y conocidos en la imposibilidad en que se halló dada la premura del tiempo de hacerlo personalmente.

También nos expresó la grata impresión que lleva de su permanencia en Mallorca. Deseamos al distinguido general un feliz viaje.

Por Barcelona salieron ayer tarde en el vapor «Baleara» don Antonio Torres, don Ramón Soler y familia, don Pedro Daudecolle, don Isidoro Lassalle y señora, don José Roca, don Miguel Ferrer, don Casimiro Ferrer, don Sebastian Covas y nuestro colaborador don Ernesto Homs, acompañado de su distinguida señora.

## La Plaza de Toros de Inca

Ayer á las doce se reunió de nuevo en el despacho del Sr. Gobernador civil, la Junta de Espectáculos de esta provincia.

Según manifestó dicha Autoridad gubernativa tampoco pudo la Junta tomar acuerdo por no haberse recibido aun el certificado pedido al propietario de aquel edificio, expedido por el director de las obras, de que estas reúnan las debidas condiciones de seguridad por el fin que está destinado el edificio.

Interin no se reciba este certificado no se concederá el permiso.

Con objeto de inspeccionar las ci-

tadas obras y remitir el correspondiente certificado, ayer salió para Inca el Arquitecto director de aquellas don Jaime Aleña.

## El abastecimiento de aguas

Ayer se reunió la Comisión especial de aguas, asistiendo el ingeniero don Eusebio Estada.

Se acordó aumentar en mil pesetas el presupuesto para la realización de varias obras en el pozo de Santa Margarita y aumentar el material del laboratorio biológico, en donde deben ser examinadas las aguas.

El señor Estada dió cuenta de varios trabajos realizados para el alumbramiento de aguas en la cuenca de Esporlas.

Por último se acordó proponer al Ayuntamiento se conceda una gratificación de 200 pesetas mensuales á contar desde el mes de Agosto, al señor Liadó, por sus trabajos de alumbramiento y exámen de aguas que viene realizando.

## Detención de unos carteristas

Por el inspector de policía, señor Marin fueron ayer detenidos dos carteristas.

Uno de ellos había llegado de Alicante y por lo que se ve se proponía hacer su agosto en esta ciudad.

El otro es la tercera vez que intentaba explotar esta ciudad habiendo sido cada vez detenido por el referido inspector.

Ambos han sido denunciados al señor Gobernador quien les impuso el oportuno correctivo habiendo ingresado ayer en la Cárcel.

DESDE INCA

## Banquete en honor del general Luque

Nos escribe nuestro activo correspondiente:

El banquete anunciado en obsequio al ex-ministro de la Guerra General Luque, ha tenido lugar esta noche á las 8 y media en el salon del teatro *Centro Instructivo*, en el que han tomado parte mas de 100 comensales que son la representación de las fuerzas vivas de la localidad pertenecientes á todos los partidos políticos y las de caracter independiente, puesto que se trataba de festejar al amigo querido para unos, y para los demás al que fué Comandante militar de esta plaza, durante cuyo periodo de mando supo captarse grandes simpatías con su carácter afable y atento con estos habitantes.

El salon estaba adornado con gusto exquisito, sobresaliendo gran variedad de flores naturales con profusión esparcidas, y alumbrado el local con intensidad de luces de gas y electricidad, entre ellas numerosas bombillas de colores, pendientes de un improvisado cielo raso formado de verde girnada de hiedra, y otros llamativos adornos que sería largo enumerar.

El menú era el siguiente: puré, crema bolaise, frito royal á la italiana, ternera á la jardinera, salmón á la mayonesa, pava trufé, entremeses variados, vinos, frutas, dulces, helados, champagne, ron, cognac, café y cigarros farlas.

Occupaba la presidencia el general Luque, teniendo á su derecha al Alcalde de esta ciudad don Francisco Llabrés, el Juez municipal don Francisco Castañer encargado accidentalmente del Juzgado de Instrucción, y al diputado provincial y Jefe del partido liberal de la localidad don Jaime Armengol; y á su izquierda al Teniente coronel del Regimiento de Inca don Pablo Espejo, Jefe militar accidental de esta plaza, el fiscal municipal don Miguel Pujadas y al conocido abogado y notario don Jaime Vidal, jefe del partido conservador local.

En las tarjetas de entrada escritas de puño y letra que se han repartido á cada uno de los concurrentes, se hacía constar que no habría brindis, suponemos que por una interpretación equivocada de quien dirigía los trabajos de organización. Ello no ha podido tener efecto ante la insistencia de casi todos los presentes, deseados de rendir pleito homenaje por medio de los oradores al digno general don Agustín de Luque.

Han usado de la palabra el Alcalde don Francisco Llabrés, el Jefe del partido liberal don Jaime Armengol, el de los conservadores don Jaime Vidal, y don Miguel Amengual, los que han tributado grandes elogios al festejado, y recordado sus amistades íntimas durante los años que realizó en la localidad, sobresaliendo en ellos la nota dominante del día, sobre el cuartel que se está edificando en esta ciudad, para que llegue á su feliz término mediante el auxilio del Estado, y recomendándole que interponga su valiosa influencia para que

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacínada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitíquez habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.  
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

Inca vea coronados en breve plazo sus esfuerzos y vehementes deseos de poseer el edificio completo, que solo una de sus partes está construída exclusivamente por los inmensos sacrificios aportados por el Ayuntamiento de la ciudad.

El Excmo. General Luque se ha levantado para agradecer tantas muestras de simpatía y cariño demostradas por los habitantes de esta población, manifestando que siempre ha sentido una intensa predilección por ellos, y que si en todo pleito que se dirime se necesita un hombre bueno, él se ofrece á serlo de nuestra parte para gestionar el logro de nuestras sentidas aspiraciones, no dejando el asunto de la mano hasta obtener que el Estado costee un edificio tan necesario como indispensable para esta ciudad.

Ante tal promesa, se ha desbordado el entusiasmo vitoreando el señor Luque repetidas veces, siendo por éste contestados los vítores con un ¡Viva Inca!

El acto se ha dado por terminado, acompañando los presentes al General hasta el domicilio del Comisario don Anacleto Perez, en donde se hospeda.—C.

9 Septiembre 1916.

## Notas del mar

Movimiento de buques en este puerto durante el día de ayer:

**Entradas:**  
A las cinco de la mañana, de Mahón, vapor «Isla de Menorca», con la correspondencia, 24 pasajeros y carga.  
—A las siete de la mañana, de Barcelona, vapor «Balear», con la correspondencia, 41 pasajeros y carga.  
—A la una y media de la tarde, de Mazagán, bergantín goleta «San José», con cebada.  
—A las cinco de la tarde, de Ibiza, palibot «Catalina», con petróleo.  
**Salidas:**  
A la hora de itinerario, para Barcelona, vapor «Balear», con la correspondencia, 27 pasajeros y carga.  
—A las seis, para Barcelona, palibot «Beatriz», con efectos.  
También quedaron despachados:  
Para Sóller, vapor «Villa de Sóller» con lastre, que ha salido esta mañana á las seis.  
—Para Cabrera, vapor «Ciudad de Palma», con la correspondencia y lastre que saldrá esta mañana á las nueve.  
—Para Marsella, vapor «Cataluña», que saldrá esta mañana á las nueve.  
—Para Mahón, vapor «Isla de Menorca», que saldrá esta tarde á la hora de itinerario.  
—Para Valencia, polsca goleta «L'Echo», con efectos.  
—Para Porto-Colom, laúd «Joven Miguelito», con abonos.  
—Para Porto-Colom, laúd «San José», con abonos.

## CULTOS

**Para mañana**  
**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan en Santa Fé en honor de la Virgen del Buen Camino: Exposición á las seis, acto continuo las Adoraciones y estación; por la tarde á las seis y media Rosario, novena y reserva de SDM.  
**Otras funciones**  
En Montesión, á las ocho, durante una misa, se practicará el ejercicio mensual dedicada á la Virgen del Pilar con meditación y cánticos.

**Visita á la Corte de María**  
A Nuestra Señora del Pilar en San Cayetano ó Montesión.

**Santoral**  
Hoy.—El Dulce Nombre de María; santa Teodora penitente y san Jacinto mártir.  
Mañana.—Santos Valeriano y Leoncio, mártires.

**Sociedades y Corporaciones**  
**Salinera Española**  
La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar á la Junta General para celebrar sesión ordinaria día 30 de este mes, á las cinco de la tarde, en el local que ocupan las oficinas en esta capital, calle de Palacio, número 49.

El depósito de las acciones para asistir á dicha Junta puede verificarse desde el día 27 al 29 del corriente, ambos inclusive, en la Caja de esta Sociedad, en la del «Crédito Balear» ó del «Fomento Agrícola de Mallorca», durante las horas de oficina de Palma 1.º Septiembre de 1916.—El Presidente, Pedro A. Servera.—Por A. de la J. de G.; El Secretario, José Vaquer.

**PARA VIAJES:** Cubre-polvos 750 pesetas, trajes á 7, mantas á 10 *Can Billa*, Sindicato, 31.

**SE ALQUILA** casa solariega, sitio céntrico, con agua abundante y jardín. Informarán Monserrat, 50.

**FINCAS** Se desean vender dos, tanto en conjunto como por separado, que se hallan situadas en punto céntrico de esta ciudad. Razón «Casa Anunciadora», Palacio 8.

**AGENCIA FUNERARIA**  
Taller de ataúdes—ARABI, núm. 19  
Único en su clase que pueda competir en baratura y buena construcción. Ataúdes forrados desde 15 pesetas en adelante. Se adornan habitaciones desde 5 pesetas á 50, como también el despacho de documentos.

**DIARIOS IMPRESOS**  
Se venden en la «Casa Anunciadora» Palacio, 8, á precios económicos.

  
**Doña Francisca Bisquerra y Capó**  
Viuda de Don Antonio Bisquerra  
HA FALLECIDO EN CAMPANET  
**Q. E. P. D.**  
Su desconsolada hija, hijo político, nieto, tíos, sobrinos y demás parientes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones y la asistencia al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la parroquia Iglesia de Campanet mañana lunes á las diez y media por lo que recibirán especial favor.  
No se invita particularmente  
El Excelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

# TELEGRAMAS

**POLÍTICA**  
*Madrid 10 á las 18'30*  
Una conferencia  
El señor Canalejas ha conferenciado por teléfono con el ministro de la Gobernación, señor Merino.  
Liquidación del presupuesto actual  
El ministro de Hacienda señor Cobian sigue con actividad el desarrollo del actual presupuesto cuyo resultado se publicará en breve.

**Canalejas conferenciando**  
Telegrafían de San Sebastian, que el señor Canalejas conferenció con nuestro Embajador en París señor Perez Caballero y con el exministro señor Barroso.  
**Canalejas en Miramar.**—Lo que dice un artículo  
Comunican de San Sebastian que el señor Canalejas acompañado del señor Garcia Prieto, estuvo al medio día en el Palacio de Miramar, conferenciando con el Rey.

A la salida de Miramar el señor Canalejas nos dijo á los periodistas, que era fábula un artículo que ha publicado «L'Echo de Paris» del batallador carlista señor Vazquez Mella, hablando de la supuesta conspiración que se decía se tramó en España para derribar al Rey, hace varios años, la cual era conocida del difunto Papa León XIII, y que consistía en casar á la difunta Princesa María de las Mercedes, hermana de don Alfonso XIII, con el Pretendiente don Jaime de Borbón.

**Combinación de gobernadores y magistrados**  
La combinación de gobernadores civiles y de magistrados preparada por el Gobierno, no será firmada hasta que el Rey don Alfonso venga á Madrid.

Entonces se celebrará Consejo de ministros bajo su presidencia, poniéndose en aquel acto á la firma regla los decretos de dichos nombramientos.  
**La Embajada del Vaticano**  
Dicen de San Sebastian que el señor Canalejas ha manifestado á los periodistas, que no era cierto que ofreciese la Embajada del Vaticano al ex-ministro señor Navarrotreverter.

**El señor Cobian atareado**  
El ministro de Hacienda, señor Cobian, dice que está atareadísimo, ocupado en la confección de los próximos presupuestos y en la liquidación del actual, pero le interrumpen en su labor las peticiones de los ministros de créditos extraordinarios para sus respectivos departamentos.

Los últimos créditos reclamados fueron pedidos por los ministros de Fomento é Instrucción pública, el primero en cantidad de 300.000 pesetas y el segundo en 100.000 pesetas.

**Las Huelgas**  
*Madrid 10 á las 18'30*  
Tranquilidad en Bilbao  
Las últimas noticias recibidas de Bilbao acusan tranquilidad completa. Siguen entrando obreros al trabajo, considerándose que es un síntoma favorable á la solución del conflicto.

**Las huelgas de León y Zaragoza**  
Las huelgas de León y Zaragoza van mejorando notablemente, entrando bastantes operarios al trabajo.  
**Huelga resuelta**  
Comunican de Valencia que la huelga de toneleros iniciada en aquella ciudad ha sido definitivamente resuelta previo convenio de obreros y patronos.  
Se trabaja en las minas en las mismas condiciones

Telegrafían de Bilbao que se sigue trabajando en las minas de los señores Rivas y Echevarrieta.  
Ayer se empezó el trabajo en la mina del señor Chavarri, en las mismas condiciones de antes de comenzar la huelga.

En la mina de Coto Viana en Oyar se han reanudado los trabajos, habiendo acudido 87 mineros.  
En dicha mina se trabaja en las mismas condiciones que antes de la huelga.

**LOTERIA**  
*Madrid 10 á las 11'50*  
En el sorteo celebrado en el día de hoy, han sido premiados:  
Con 250.000 pesetas  
El número 336, despachado en Barcelona.  
Con 100.000 pesetas  
El número 1.526, despachado en Ciudad Real.  
Con 60.000 pesetas  
El número 14.099, despachado en Badajoz.  
Con 6.000 pesetas  
Los números 14.730 en Sevilla, 6.738 en Valencia, 8.997 en Antequera, 10.365 en Granada, 723 en Oviedo, 6.878 en Madrid, 16.255 en Valencia, 4.126 en Barcelona, 811 en Cádiz, 7.243 en Cádiz, 9.951 en Málaga, 16.883 en Alicante, 10.001 en Santiago, 11.084 en Cádiz y 8.636 en Dos Hermanas.

**EL COLERA**  
*Madrid 10 á las 18*  
Curso de la epidemia  
Según un telegrama oficial recibido por el Gobierno, en Viena han ocurrido varios casos de cólera y una defunción.  
Tres de los atacados van mejorando.  
En Cerinola ayer solamente se registraron tres nuevos casos y una defunción.

**COMIZACIONES**  
*Madrid 10 á las 18'00*  
Interior conado . . . . . 85'15  
Interior fin de mes . . . . . 00'00  
Amortizable, 5 pS. . . . . 101'00  
Amortizable nuevo . . . . . 93'25  
Banco de España . . . . . 448'00  
Compañía Tabacalera . . . . . 352'00  
Francos . . . . . 7'35  
Libras . . . . . 27'09  
Exterior . . . . . 95'70

**NOTICIAS SUeltas**  
*Madrid 9 á las 24*  
El rey Alberto en la Exposición de Bruselas  
Según noticias de París el rey Alberto de Inglaterra inaugurará el día 15 de los corrientes la reapertura de la sección inglesa de la Exposición de Bruselas, destruída por el incendio ocurrido en la misma.

**Costumbre tradicional**  
Por conducto fidedigno se asegura que el monarca de Inglaterra aceptando á los deseos del pueblo de Gales restablecerá la costumbre tradicional de revestir de gran pompa la investidura del príncipe de Gales, cuya ceremonia para el primogénito del rey Jorge se celebrará en Julio del año próximo en igual forma como que se hacía antiguamente.

**Ferías en Avila**  
Para las próximas y tradicionales ferias de ganado que se celebran en Avila reina gran animación.  
Estas tendrán lugar los días 10 y 11 del actual, siendo numerosa la afluencia de forasteros de los pueblos circunvecinos.  
Comemoración de las Cortes de Cadiz  
Siguen con actividad los preparativos para conmemorar la reunión de las Cortes de Cadiz, reinando extraordinaria animación.

El día 24 de los corrientes se celebrará una sesión conmemorativa de la reunión de aquellas Cortes en 1810 presidida por el actual presidente del Congreso conde de Romanones en el mismo salón en donde se celebró la apertura de las primeras Cortes españolas.  
Pronunciarán discursos el presidente en nombre del Gobierno, el señor Labra en nombre del Senado y el diputado don Cadiz, señor Laviña hablará en nombre del Congreso.

**Depósitos de petróleo incendiados**  
Los depósitos de petróleo del acorazado «Nort Dakota», según comunican de París, se han incendiado, habiendo perecido varios hombres á consecuencia de estirfa.  
*Madrid 10 á las 18'30*  
Llegada de la Infanta Isabel  
Llegó á esta Corte la infanta Isabel de regreso de Vich.

En la estación fué recibida por los ministros, autoridades, alto personal palatino, militares, damas y un inmenso gentío que invadía la estación.  
Al apearse la Infanta fué aclamada, manifestando que viene muy satisfecha de su viaje á Vich.  
La Infanta después de un breve descanso marchó en automóvil á la Granja.

**Cumplimentando al Rey.**—Visita al «Giralda».—Revoil enfermo  
Comunican de San Sebastian que el Embajador de Alemania cumplimentado en el Palacio de Miramar á don Alfonso.  
Este visitó el yate real *Giralda*.  
El Exembajador de Francia en Madrid Mr. Revoil ha anunciado que su enfermedad le impide ir, en audiencia, á Miramar el lunes, para despedirse del Rey.

**Terremoto**  
Comunican de Tortosa que en el Observatorio del Ebro, se han registrado amplias oscilaciones que han durado 56 segundos, demostración de un terremoto lejano.  
Recaudación satisfactoria.—Gastos de la guerra de Melilla  
Según el resultado de la liquidación de ingresos del Tesoro hasta fines de Agosto han aumentado aquellos en once millones de pesetas, comparados con la recaudación del año anterior.

Durante los días transcurridos del corriente mes de Septiembre, la recaudación de los derechos de Aduanas aumenta en un millón de pesetas.

A causa de los pagos realizados para la guerra de Melilla, los gastos aumentaron en los ocho meses transcurridos, en este año, en 26 millones de pesetas.

No obstante de este aumento, cree el ministro señor Cobian, que el presupuesto actual se liquidará con sobrante.

El estado del diestro Bienvenida.—Lo que opinan los médicos  
Se ha recibido un telegrama de Barcelona diciendo que algunas eminencias médicas han reconocido las heridas del diestro «Bienvenida», los cuales opinan que no es necesaria la operación del nervio ciático.

Han añadido que no tiene fracturado ningún músculo, sino que sólo lo tiene contusionado por el golpe del cuerno.

El plan curativo es el empleo de la electricidad y el masaje que regenerarán los nervios y quedará el músculo hábil para que el diestro pueda seguir su profesión.

Creése que podrá cumplir los compromisos que tiene contraídos en Mexico durante el mes de Noviembre.

**Herido por dinamita**  
Dicen de Bilbao, que en el pueblo de Molar, el vecino Francisco González, de 22 años, examinando un cartucho de dinamita, explotó éste, ocasionándole heridas gravísimas.

**Tempestad de granizo**  
Comunican de Crevillente, que en aquella población se desarrolló una gran tormenta de granizo, que destruyó por completo la actual cosecha de uva.

En Valencia y otras poblaciones, han caído copiosas aguas y granizo, que han ocasionado grandes pérdidas en los campos.

**A esperar el cadáver de «Pepe».**—Coronas  
Desde Sevilla telegrafían que han salido para Córdoba infinidad de aficionados al objeto de esperar el cadáver del diestro «Pepe» que falleció el domingo último en la plaza de Murcia.

Se han confeccionado infinidad de coronas para depositarlas sobre el cadáver.  
Se hacen gestiones para que este sea expuesto al público.  
**Pruebas de artillería en el «Reina Regente».**  
Desde el Ferrol dan cuenta de que á bordo del crucero «Reina Regente» se han hecho las pruebas de las máquinas de Artillería notándose algunas deficiencias que serán subsanadas.  
Cuando esté listo es probable que vaya á San Sebastian para que lo vean los Reyes.

**NOTICIAS DE BARCELONA**  
*Barcelona 10 á las 19*  
La escuadra inglesa en Barcelona.—Visitas  
A las 10 de esta mañana ha llegado una división de la escuadra inglesa del Mediterráneo formada por cuatro acorazados y un aviso, cuyas tripulaciones forman en total un conjunto de tres mil hombres.  
Los buques ingleses han fondeado fuera del puerto, frente á la escollera de Levante.  
Poco después de fondear se ha dirigido á tierra el almirante Poe que es el que manda la escuadra, y ha cumplimentado á las Autoridades.  
Estas le han devuelto la visita esta tarde.  
Los restos del Comandante Fortea.—Como se ganó la Cruz de San Fernando.—Traslado solemne.  
Ha llegado á este puerto procedente de Manila el trasatlántico «Isla de Panay».  
Dicho buque ha sido portador de los restos del Comandante Fortea, uno de los héroes de la guerra de Filipinas.  
El Comandante Fortea, que ingresó en el ejército como voluntario llegó á alcanzar el grado de Comandante.  
En posesión de este fué nombrado gobernador militar de las islas Batañas, y al estallar la guerra entre España y los Estados Unidos quedó aislado en su residencia de Santo Domingo de Basco, donde le atacó un barco con insurrectos, viéndose

desamparado de su tropa, toda indígena que se pasó á los insurrectos.  
Con su familia el comandante se encerró en su casa desde donde él con sus hijos mantuvo á raya durante nueve horas á los insurrectos, hasta que cayó muerto por un bala enemiga.  
Por este hecho se le concedió la Cruz de San Fernando.  
El cadáver del comandante ha sido trasladado desde el vapor «Isla de Panay» al cañonero «Temerario».  
Mañana será desembarcado con gran solemnidad para trasladarlo á Madrid.  
Tributarán honores al cadáver dos compañías del regimiento de Vergara con bandera y música.  
Weyler á Palma  
A principios de la semana entrante tiene el propósito de marchar á esa de Palma el capitán general de Cataluña don Valeriano Weyler.  
Un telegrama de los diputados y senadores católicos á Canalejas  
Los diputados y senadores católicos señores Abadal, Monegal, Marqués de Alella, Soler y March, Bosch, Sala, Bertrán y Maristany han dirigido al Presidente del Consejo señor Canalejas el siguiente telegrama:  
«Cumpliendo gustosos un deber de justicia hacemos presente á V. E. que discurso Ministro acto inaugural Congreso Vich produjo excelente efecto en la opinión.»  
Este telegrama obedece á las frases pronunciadas por el Ministro de Gracia y Justicia, señor Ruiz Vallerino en el citado acto, de que el Gobierno asociábase gustoso á honrar al apóstata cristiano, de las que ya dió oportuna cuenta.  
Recepción en honor de don Toribio Sanchez.—Fiesta escolar  
Ayer en la Casa del pueblo se celebró una recepción en honor del diputado radical don Toribio Sanchez y esta tarde ha tenido lugar una fiesta escolar con el mismo objeto y en el mismo local.  
Don Toribio Sanchez saldrá el próximo lunes para Zaragoza y San Sebastian.  
Moles grave  
El diputado nacionalista señor Moles se ha agravado en la dolencia que viene aquejándole.  
Sobre la dimisión del Gobernador.—Lo que dice Muñoz  
Dicen desde Madrid que el gobernador civil de esta provincia Sr. Muñoz dimitirá por haber sido nombrado magistrado del Tribunal Supremo.  
Interrogado sobre el particular el Sr. Muñoz ha dicho que seguirá, en comisión, frente al gobierno de esta provincia añadiendo que el nombramiento de magistrado tiene por objeto que no se quede sin medios de vida cuando deje el Gobierno de Barcelona.  
De Vich.—Recepción en honor de Felu.—Serenata.  
Comunican de Vich que en el círculo jaimista de aquella ciudad se celebró anoche una recepción en honor del jefe carlista Sr. Felu.  
El acto resultó muy lucido.  
Asistieron diez alcaldes, muchos concejales y gran número de particulares.  
Mas tarde fué obsequiado el señor Felu con una serenata.  
El Congreso Apologetico.—Fiesta gimnástica  
Nuevos telegramas recibidos de Vich manifiestan que siguen las sesiones del Congreso apologetico, que va resultando un verdadero éxito.  
Esta tarde ha tenido lugar en dicha ciudad la anunciada fiesta gimnástica.  
Corresponsal

**ESPECTACULOS**  
**Líbros**  
Cine y Variedades.  
Todos los días desde las seis y media y domingos y días festivos desde las 3 y media función por los patinadores Tumlet, Mlle Valverde con su danza serpentina, la pareja de baile Hermanos Palacios y Cine.  
Entrada general 20 céntimos.  
**Baleares**  
Cine y variedades.  
Todos los días laborables desde las seis y media y días festivos desde las tres y media ó función por la completista Bella Mora, por la bailarina y completista Paquita Font, por la pareja de baile Las Bilbainas, Tini di Petrel con la mariposa en colores, Rousel ventrílocuo, Les Montagnars concertistas de ocarina y Cine.  
Entrada general 20 céntimos.